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* РАЙИСПОЛКОМ Е

УСТРАНИТЬ НЕДОСТАТКИ В ХОДЕ 
З И Н О В И И  СК О ТА

На заседании исполкома районного Совета народных депута
тов рассмотрен вопрос и принято решение о ходе выполнения 
постановления бюро райкома КПСС и райисполкома «О неот
ложных м ерах по подготовке и проведению стойлового содержа
ния скота в 1981 — 1982 годах и увеличению производства про
дуктов животноводства в колхозах «Сигнал» и «Мосеево».

Рассмотрев материалы про
верки н заслуш ав отчеты пред
седателей колхозов «Сигнал» и 
Мосеево» А. И. Трухина и

А. В. Панова, исполком район
ного Совета народных депутатов 
отметил, что в хозяйствах не 
обеспечивается должного руко
водства стойловым содержанием 
скота.. До последнего времени в 
колхозе «Сигнал» не был пущей 
в работу кормоцех, в «Мосееве» 
не введена в рацион хвойная 
мука. Несмотря на дефицит в 
кормах белка, макроэлементов, 
не скармливаются животным 
мочевина и минеральные до
бавки. С опозданием переведен 
скот на полный зимний рацион, 
не организована зооветучеба 
животноводов. Хотя кормов в 
колхозах заготовлено больше 
прошлогоднего, в октябре и но
ябре допущено снижение про
дуктивности животных, не вы
полняется задание по продаже 
молока государству.

Не уделяется должного вни
мания вопросам воспроизводства 
стада, в результате чего выход 
телят ниже уровня прошлого 
года. Хуже нынче обстоит дело 
со случкой коров и телок.

Правления колхозов недоста
точно занимаются вопросами 
проведения зимовки скота, внед
рением прогрессивного способа 
приготовления кормов — их 
термохимической обработки, пе
реводом ферм на двухсменный 
режим труда животноводов, не 
проявляют к специалистам, бри
гадирам, колхозникам должной 
требовательности за  повышение 
эффективности ведения общест
венного животноводства.

Райсельхоз\имия плохо заво
зит в хозяйства соль и мине
ральные корма, а  колхозы и 
совхозы не дают своевременных 
заявок на их доставку.

Исполком районного Совета 
народных депутатов указал 
председателям колхозов «Сиг
нал» и «Мосеево» А. И. Тру хи
ну и А. В. Паневу на неудовле
творительную работу по органи
зации стойлового содержания 
скота. Приняты к сведению за

явления руководителей хо
зяйств, чтр на местах будут при
няты срочные меры по устране
нию допущенных недостатков, 
обеспечено успешное проведение 
зимовки скота.

Учитывая, что отмеченные не
достатки в ходе стойлового со
держания скота наблюдаются -и 
в других хозяйствах района, ру
ководителям, главным специали- 

__стам колхозов и совхозов пред
ложено в кратчайший срок пус
тить в действие все кормоцеха, 
запарочные установки, присту
пить к термохимической обра
ботке соломы. Райсельхозхимин 
следует выделить для хозяйств 
нужное количество кальциниро
ванной и каустической соды, а 
Также минеральных кормов, 
обеспечить их завоз на фермы.

Необходимо повсеместно ввес
ти в рационы животных мине
ральные корма, хвойную муку, 
при недостатке белка — моче
вину. Довести до коллективов 
ферм, каждого мастера машин
ного- доения коров задания но 
производству молока, осуществ
лять постоянный контроль за  их 
выполнением, каж дую  вторую 
пятницу месяца проводить День 
животновода.

Следует незамедлительно 
укомплектовать коровники и те
лятники недостающими кадра
ми, организовать их зооветуче- 

,бу . Ш ире внедрять в производ
ство двухсменную и двухциклич
ную организацию труда работни
ков животноводства.

Нужно устранить недостатки 
в работе по воспроизводству ста
да, обеспечить своевременное 
осеменение коров и телок, не 
допускать падеж а животных, 
выполнить планы выходного по
головья коров.

Повсеместно, за  счет улучш е
ния организации кормления и 
содержания скота в зимних ус
ловиях, обеспечить значитель
ный рост продуктивности живот
ных, выполнить планы и социа
листические обязательства по 
производству и заготовкам мо
лока и мяса.

60-ЛЕТИЮ С С С Р -  

60 У Д А Р Н Ы Х  

ТРУДОВЫХ НЕДЕЛЬ

Начало положено
Вот уж е неделю действует в 

первой бригаде нашего хозяйст
ва механизированное звено по 
вывозке органики.на поля. Воз
главляет его передовой тракто
рист Л. А. Зайцев. За  этот пе
риод от фермы Варницы достав
лено в поле 600 тонн навоза. 
Декадное задание — 1000 тонн
— механизаторы успешно вы
полнят.

С первого декабря звено бу
дет работать в полном составе: 
два погрузчика, 12 транспорт-' 
пых единиц. Планируем своими 
силами перевезти 12 тысяч тонн 
навоза. Кроме этого, отряды 
райсельхозхимин, райсельхоз- 
техннки и передвижной механи
зированной колонны Л" 15 обя
заны за  зимне-весенний период 
доставить в хозяйство для ком- 
постирования с навозом 19 ты
сяч тонн торфа.

А. ГЛАДКОВА, 
главный агроном 

совхоза «Тотемскнй».

Ответ делом
Треть века живет и работает 

в Матвеевском лесопункте кава
лер  ордена Трудового Красного 
Знамени, заслуженный работ
ник Тотемского леспромхоза 
П. А. Дуров. Трудовую биогра
фию он начал вальщиком леса. 
Позднее выучился на тракторис
та. Долгое время трелевал на 
лесных делянках древесину от 
места валки до эстакады. По
следние девять лет Пантелеймон 
Александрович машинист челю
стного погрузчика. Грузит хлыс
ты на сцепы узкоколейной же
лезной дороги. Плановое зада
ние десяти месяцев первого года 
одиннадцатой пятилетки пере
крыл почти на пять тысяч ку
бометров.

Достигнутый успех — ре
зультат мастерства, любви к 
своему делу, большого трудо
любия. И в ноябре П. А. Дуров 
работает ритмично, с полной от
дачей сил. делом отвечая на 
призыв парти, прозвучавший в 
речи товарища Л. И. Брежнева 
на прошедшем недавно Плену- 1 
ме .ЦК КПСС: «Надо лучше ра
ботать... работать эффективнее». .

В. СЕРГЕЕВ.

БОНН. (ТАСС). 23 ноября 
состоялась торжественная цере
мония официальной встречи Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Президиу
ма Верховного Совета СССР 
‘ 1- И. Бреж нева, прибывшего с 
визитом в Федеративную Рес
публику Германии.

В тот же день в Бонне нача
лись переговоры Л. И. Бреж не
ва с Федеральным канцлером 
ФРГ Г. Шмидтом.

В ходе переговоров были об
суждены международные про
блемы. представляющие взаим
ный интерес. С обеих сторон бы 
ла подчеркнута необходимость 
содействовать мирному урегули
рованию конфликтов, создаю 
*цих серьезную угрозу всеобще
му миру и безопасности наро
дов. Была подтверждена при
верженность разрядке, принци
пам мирного сосуществования.

Обмен мнениями проходил в 
Духе откровенности и взаимно
го уважения. Переговоры были 
продолжены.

Пребывание Л. И. Брежнева в ФРГ
Во второй половине дня со

стоялась беседа Л. И. Брежнева 
с Г. Шмидтом. Бы л продолжен 
обмен мнениями по вопроса .! 
международного положения.

Федеральный канцлер Ф РГ 
Г. Ш мидт дал обед в честь Ге 
нерального секретаря ЦК 
КПСС. Председателя Президиу
ма Верховного Совета СССР 
JI. II. Брежнева. На обеде 
Г. Ш мидт и Л. И. Брежнев об
менялись речами. Обед прошел 
в дружественной обстановке.

24 ноября в Бонне были з а 
вершены переговоры Генераль- 
лого секретаря ЦК КПСС. Пред
седателя Президиума Верховно
го Совета СССР Л. И. Бреж 
нева с Федеральным канцлером 
Ф РГ Г. Шмидтом.

Л. И. Бреж нев и Г. Шмидт 
подчеркнули обоюдную заинте
ресованность в продолжении 
дальнейшего продвижения в об
ласти двусторонних отношении,

отметив, что эти отношения дол
жны работать на перспективу.

Стороны были едины в том. 
что обсуждение вопросов прохо
дило в духе взаимного уважения 
и откровенности.

В этот же день состоялась бе
седа Л. И. Брежнева с Феде
ральным президентом «ФРГ 
К. КарсТенсом.

Л. И. Брежнев имел встречи 
с председателем свободной де
мократической партии, вице- 
канцлером и министром иност
ранных дел Ф РГ Г.-Д. Генше
ром. председателем христиане - 
ко - демократического союза 
Г. Колем, председателем хри 
стианско-социального союза
Ф.-П. Штраусом.

В тот же день состоялась 
встреча Л. И. Брежнева с пред 
седателем социал-демократичес
кой партии Германии В. Бранд
том.

Рейд по фермам

ИЗЫСКАТЬ ЗТИ 10 тонн...
Колхоз «Красное знамя» в 

этом году в социалистическом 
соревновании хозяйств райрна 
стабильно занимает одно из пер
вых мест по производству и про
даже государству молока и мяса. 
Годовой план по молоку на 15 
ноября выполнен на 88 процен
тов. это несколько выше прошло
годнего уровня. С планом по мя
су справились на полтора меся
ца раньше срока.

— До конца года нужно реа
лизовать 96  тонн молока. Если 
учесть, что ежедневно сдаем две 
тонны, не выполнить план, — 
говорят главный зоотехник хо
зяйства В. В. Мишурппская.

.— Не выполнить, — согла
ш ается председатель колхоза 
Ю. В. Пииежанин. — Около де
сятка тонн не хватит до плана.

...Колхоз нынче, не в пример 
прошедшим годам, подготовился 
к зимовке скота более основа
тельно. Заготовили более 1100 
тонн сена, почти выполнив зада
ние. Соломы и сочных кормов 
запасли меньше, чем планирова
ли, зато все они более высокого 
качества. В суточном рационе 
дойной коровы четыре с поло
виной килограмма сена и соло
мы. 15 килограммов силоса или 
сенажа, концентратов по два ки
лограмма на голову и 200 грам
мов на выдоенный литр молока. 
Кроме этого, по { 200  граммов 
комбикормов в расчете на коро
ву добавляют в запаренную со
лому. Таким образом, животные 
обеспечено сравнительно непло
хое питание.

В хозяйстве две молочные 
фермы — Кормакинская и Фе- 
дотовская. Естественно, коллек
тивы животноводов соревнуются 
между собой и ревниво следят 
за показателями друг друга. И 
если до начала зимовки федо- 
товцы уверенно шли впереди по 
надоям молока, то за последнее 
время положение резко измени
лось. Теперь за сутки корма- 
кинские животноводы реализу
ют 1200 килограммов молока, 
на 300 килограммов больше со
перников по соревнованию.

Почему так произошло? Ко
личество дойных коров на фер
мах почти равное, рацион оди
наков. Все это так. Однако есть 
небольшое» но весьма сущест
венное различие в кормлении 
.скота — в Кормакине с первых 
дней стойлового содержания ор
ганизовано приготовление соло
мы перед скармливанием. В Фе
дотове ж е запарочная установка 
бездействует до сих пор. Причи- * 
на одна: не сумели своевремен
но наладить измельчение кор
мов. Планировали, как в про
шлом году, обеспечивать соло-, 
менной резкой оба коровника, 
но агрегат не справился. В Фе
дотово для этой цели доставили 
силосоуборочный комбайн, но оч - 
так -и простаивает без дела.

Важный резерв повышепия 
продуктивности дойного стада в

зимний период — скармлива
ние хвойной витаминной муки 
или хлопьев. Животноводы убе- 

„ Лились в очевидной пользе это
го корма. Но висят в красных 
уголках ферм рационы живот 
ных, а  в них ни, слова о хвой 
ной муке. Или позабыли специа
листы, или вообще собираются 
обойтись без нее. Зимовка, меж
ду тем, не прощает упущений.

Кстати, о красных уголках. 
Приятное впечатление произво
дит уютная, со вкусЬм оформ
ленная комната на ферме Фе
дотово. «Уголок животновода» 
сообщает о производственных 
планах по производству молока 
в стойловый период, о социалис
тических обязательствах масте
ров машинного доения, условиях 
соревнования, распорядке дня. 
показателях работы тружеников 
фермы. Указан перечень лите
ратуры под рубрикой «Прочти 
о людях твоей профессии». Все 
это дело рук агитатора, заведу 
ющей сельской библиотекой 
Ф. М. Швецовой.

А вот красный уголок в Кор 
макине заметно проигрывает 
федотовскому. Хотя и там жн 
вотноводы знают о задачах, по
ставленных на зимовку, о ре
зультатах труда своего и подруг.

— Нынче нам грех обижать
ся  на условия кормления и со
держания животных, -— говорит 
доярка Кормакинской фермы
В. Е. Ведрова. — Скотные по- 
мещения подготовили хорошо, в 
кормушках качественные корма. 
Подобраны добросовестные скот
инки и сторожа. Остальное от 
нас зависит: правильно будем 
кормить-понть скот, раздаивать 
коров, и молока будет больше.

Колхоз «Красное знамя» спе
циализируется на выращивании 
нетелей. И если на молочных 
фермах дела идут сравнительно 
неплохо, то телятинки явно обой
дены- вниманием правления кол
хоза и специалистов. В Пусто
ши телочкам скармливают сено 
и комбикорма. Должны они по
лучать и силос. Но вручную 
раздавать его по кормушкам 
многоделыю, а придумать что- 
либо для транспортировки по 
проходам не смогли. Так и нет 
в рационе сочного корма.

На этом телятнике и в Федо
тове не решен положительно во
прос с кадрами. Скотники не
редко нарушают дисциплину 
труда. Отсюда и настроение у 
мастеров откорма скота не на 
высоте.

Труженикам хозяйства необ
ходимо мобилизовать все резер
вы и возможности, чтобы вы
полнить годовой народнохозяй
ственный план по производству 
и продаже молока.

И. ШИЛОВ, 
председатель группы 

народного контроля колхоза 
«Красное знамя».

В. ДУРОВ, 
наш корр.

К СВЕДЕНИЮ ДЕЛЕГАТОВ XXXI-й РАЙОННОЙ
ОТЧЕТНО-ВЫБОРНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ ВЛКСМ

XXXI районная конференция состоится 28 ноября 1981 года 
в помещении Дома культуры с 11 часов. Регистрация делегате 
с 9  часов.

Повестка дня:
Отчет о работе Тотемского райкома ВЛКСМ.
Отчет ревизионной комиссии районной комсомольской ор

ганизации. '  _______
Выборы районного комитета ВЛКСМ.
Выборы ревизионной комиссии.
Выборы делегатов на XXII областную конференцию 

ВЛКСМ. РАИКОМ ВЛКСМ.
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Рассказы о коммунистах
26 ноября 1981 Г0Да

У Д Е Р Е В Н И  НА ВИДУ
D  РЕЧ И  товарища Л. И 

Брежнева на ноябрьском 
(1981 года) Пленуме Централь
ного Комитета КПСС подчерки
вается: «От того, как работают 
коммунисты, во многом зависит 
обстановка, настроение в трудо
вых коллективах, а значит, и 
производственные показатели*. 
Сказанное в полной мере мож
но отнести к работе бригадира 
комплексной бригады Быково 
нашего совхоза, коммуниста, 
члена парткома И. А. Антонова.

Для животноводов, полеводов, 
механизаторов, всех труж еников.. 
бригады уходящий год был го
дом напряженной творческой 
работы над осуществлением ре
шений XXVI съезда КПСС. На 
старте новой пятилетки здесь 
взят хороший темп. Примером 
тому может служить весенняя 
страда. На памяти Антонова 
она, пожалуй, была самой 
скоротечной. И трактора, и дру
гая сельскохозяйственная техни
ка были заблаговременно подго
товлены. Бригадира волновало 
другое: не упустить время на
чала вспашки почвы. Не раз, не 
два выходил он за околицу де
ревни. мял в ладонях землю, 
пока, наконец, не дал «добро» 
механизатору С. М. Сави некому. 
Тот незамедлительно вывел 
свой пахотный агрегат. Так на
чалась битва за урожай первого 
года одиннадцатой пятилетки.

Вслед за пахотой Н. И. Са
ви некий готовил почву под по
сев, а А. В. Сироткин на МТЗ 
вносил семена. Вместе с меха
низаторами уходил поздним ве
чером с поля И. А. Антонов.

Трактористы — люди опыт
ные, без бригадирского надзора 
могли бы успешно справиться с 
порученным делом, но в его 
присутствии работа шла ритмич
нее, быстрее, качественнее. Иван 
Алексеевич был уверен, что ес
ли приложить к  земле заботли
вые руки, не оставит она без 
урожая. И не ошибся.

Осень нынче выдалась как по 
заказу. Стояли теплые, ясные 
дни. Уборочный конвейер в 
бригаде Быково работал безос
тановочно. Хорошо ухоженная 
земля вознаградила труд земле
дельцев. Когда последний ком
байн покинул хлебную ниву, 
подсчитали: с каждого гектара 
посевов яровые зерновые куль
туры дали в среднем по 15 цен
тнеров зерна, а озимая рожь— 
по 13,7 центнера. Полученный 
результат был значительно вы
ше средиесовхозного показателя.

«Животноводство сегодня — 
ударный фронт на селе» — эти 
слова, прозвучавшие с трибуны
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XXVI съезда партии, накрепко 
запали в душу совхозного бри
гадира. Не случайно страдную 
пору заготовки кормов он встре
тил во всеоружии. По опыту 
прошлых лет Антонов знал, что 
силос дойное стадо бригады по
лучит. Не зря в совхозе созда
ются каждое лето два крупных 
механизированных звена. А вот 
грубые корма? Как ни подсчи
тывал. не хватало рабочих рук. 
чтобы до начала массовой убор
ки урожая выносить все сено
косные угодья и застоговать ве- 
леное. пахнущее цветущим раз
нотравьем сено. Но не зря ру
ководство совхоза считает Ивана 
Алексеевича инициативным, 
дальновидным, расчетливым хо
зяином. Бригадир пошел к пен
сионерам, школьникам старших 
классов. Практика показала яв
ные преимущества такой формы 
организации дела. Па сенокос в 
бригаде действительно выходил 
и стар и мал. И. А. Антонов 
стремился создать творческий, 
боевой настрой в коллективах 
кормозаготовительных звеньев. 
По опыту прошлых лет знал: 
это поможет людям добиться 
высоких трудовых результатов.

а чем выше вклад каждого, тел 
весомее общий успех.

Продуманная организация 
труда, хорошо налаженное руко 
водство соревнованием, внима 
нис ко всем участникам «зеле 
ной жатвы» окупились сторицей 
При плане 206 тонн застоговано 
268 тонн сена. Это значительно 
больше уровня прошлого года 
Прибрана вовремя солому с по 
лей. Сейчас она — доброе под 
спорье в рационе дойного стада 
фермы Быково.

О бригадире говорят: «Тру 
долюбивый» и непременно до
бавляют: «Требовательный това
рищ». С людьми говорит ' с по 
койно, без придирок. Однако не| 
постесняется правду в глаза 
сказать кому угодно, лишь бы 
на пользу дела пошло. Таков он 
Иван Алексеевич Антонов. члеи 
ленинской партии, уверенно 
смотрящий в завтрашний день 
руководимой им бригады. Been 
да с народом, у всей деревни] 
на виду.

3. СЛАСТНИКОВА, 
председатель рабочкома 

профсоюза совхоза 
«ПогореЛовскнЙ».

НА СНИМКЕ: И. А. Антонов

В КОМИТЕТЕ НАРОДНОГО КОНТРОЛЯ

Повысить требовательность
а  Районный комитет народного контроля на очередном заседа- 
|  нин рассмотрел вопрос «О результатах проверки расходования 
в мяса на внутрихозяйственные нужды в колхозах и совхозах».

Проверкой установлено, что 
в ряде хозяйств района не нала
жен надлежащий контроль за 
потреблением продуктов живот
новодства. Так, в колхозе «Си
гнал» сверх установленного 
промфинпланом количества пе- 
рерасходовано 17 центнеров, 
«Красное знамя» — 15 центне
ров, в совхозе «Север» сверх 
лимита продано рабочим, отпу
щено строительной бригаде, ше

фам и На другие цели 28 цент
неров мяса.

Заслушаны объяснения пред
седателя колхоза «Сигнал» А. И. 
Трухина и директора совхоза 
«Север» А. Н. Неволина. В об
суждении данного вопроса при
няли участие инспектор по за
купкам и качеству сельхозпро
дуктов Г. П. Беляевская, глав
ный зоотехник и главный эконо
мист производственного управ

ления сельского хозяйства рай
исполкома С. Д . Курдюков и 
Е. С . Егорова. Были вскрыты 
причины этого н еж ел ательн ого  
явления.

Районный комитет народного 
контроля обязал т.т. Трухина и 
Неволина повысить требователь
ность к специалистам за расхо
дованием мяса на внутрихозяй
ственные нужды. Обращено вни
мание главного государственно
го инспектора по закупкам и ка
честву сельхозпродуктов по То- 
темскому району Н. И. Алы но
ва на недостаточную требова
тельность к руководителям и 
специалистам хозяйств в этом 
важном вопросе.

Снято с реализации
л  Рассмотрен вопрос «О качестве 
я  промкомбинатом райпотребсоюза».

продукции, выпускаемой

Установлено, в - ходе провер
ки, что в промкомбинате имеют 
место серьезные* недостатки по 
качеству выпускаемой продук
ции. Из 121 декалитра вина 
«Вермут» снято с реализации 
9 — 10 ноября 47 декалитров. 
Из-за некачественной мойки бу
тылок забраковано 11 процен
тов, посторонних включений -  
б, некачественной закупорки — 
А и течи из бутылок — 1 про

цент от проверенной партии ви
на.

Основной причиной этого яв 
ляется отсутствие должного кон
троля за технологическим про
цессом производства вина «Вер
мут». Грязные бутылки не от
браковываются. при укупорке 
их производится сильный обжим 
прооок. На этикетках не про
ставлена дата выработки про
дукции

РайоннЫй комитет народного 
контроля обязал директора 
промкомбината райпотребсоюза 
А. Н. Ключ и не ко го устранить 
отмеченные недостатки и пре
дупредил. что При повторении 
подобных нарушений к нему бу
дут приняты более строгие ме
ры.

За недостатки в организации 
контроля за технологией мойки 
посуды и качеством готовой про
дукции мастеру Р. В. Истомин 
ской объявлен выговор. Приня
то к сведению ее заявление, что 
вся забракованная продукция 
переработана.

а  Григорий Петрович Добрынин, кандидат философских над 
5 работает уполномоченным совета по делам религий в Тома 
2 области. Имеет печатные научные труды. Григорий Петрович 
т ветеран тотемской пионерии и комсомола. Член КПСС с ш  
т года.

Сегодня он делится с земляками своими воспоминаниями!
2 делах сельских пионеров нашего района в годы Великой Отеч|
5 ствеиной войны.
5 М. ТРОФИМОВА
S председатель историко-собирательной

комиссии Тотемского районного совета 
S ветеранов комсомола. I

В ТЕ ДАЛЕКИЕ ГОДЬ|
Учился л ь начальной школе 

в деревне Коченьга Тотемского 
района. Школой в то время за
ведовала II. А. Попова. Учите
лей было трое. Меня все четыре 
года учила Г. А Пантица. кото
рую мы, ребятишки, очень уни
жали и любили. В школу я при
шел шести лет, меня не прини
мали, отправляли обратно до
мой, но в конце концов отступи
лись. Так начались мои школь
ные годы.

Пионером стал в начальной 
школе. К этому торжеству гото
вила нас Глафира Андреевна.
Мы наизусть учили торжествен
ное обещание. Тогда галстук не 
завязывали узлом, а скрепляли 
металлическим значком, па ко
тором был изображен пионер
ский костер. Во время подгоюв 
ки к приему в пионеры стара
лись показывать пример не толь 
но в учебе, но и общественны< 
делах. Вместе со своей учитель
ницей собирали лекарственные 
травы, березовые почки, готови
ли концерты художественной са
модеятельности, ставили спек
такли. К праздникам сами укра
шали школу, к Новогодней елке 
делали самодельные елочные 
украшения. К октябрьским и 
первомайским праздникам гото
вили плакаты, транспаранты, 
украшения. На демонстрацию 
выходили дружно и о./ песней 
приходили к зданию сельского 
Совета в нашей деревне. Эти ко
роткие митинги запомнились на 
всю жизнь.

Однажды, когда я учился в 
четвертом классе, нас. лучших 
учащихся (десять человек), по
везли в Тотьму. в районный 
центр, на экскурсию.^ Это было 
для нас, сельских - ребятишек, 
большим событием. Сколько ра
достных разговоров перед поезд
кой! А какое приподнятое наст
роение было на пароходе! Нача
лось знакомство с городом с экс
курсии на аэродром. Здесь впер
вые мы увидели воочию двухме
стный самолет У-2. приборы.

Затем мы побывали в район
ной типографии, где в то время 
печатали районную газету «Ра
бочий леса». Печатную машину 
крутили вручную, формат газе
ты был небольшой. Мы увидели, 
как из отдельных букв составлл- 
ются слова, как нз машины вы
ходит газетный лист.

Продолжилась экскурсия в 
краеведческом музее. Любова
лись мы и парашютной вышкой, 
что стояла около музея, побы
вали на лесозаводе и других 
объектах. Сколько лет прошло, 
а все увиденное в те далекие го 
ды помнится. Такова память че
ловеческая?

После окончания Коченгской 
начальной школы продолжил 
учебу в семилетней школе в по
селке Пиньга. Это в 15 километ
рах от Коченьги, около речного 
переката Жидятино. Рядом с 
этим поселком стоял другой —
Сосновка. В нем жили сослан
ные кулаки. Дома в обоих по
селках барачного типа, одно
этажные, длинные. В Пнньге 
было типовое школьное здание 
— семилетка. Заведовал ею 
А. В. Третьяков. Нашим класс
ным руководителем была С. В.
Урюпина.

Пионерская работа в Пиньгои- 
ской школе находилась по тем

временам на должной урозя 
Помню, в школе hocighhJ 
оформлялись выставки тьорм.,’,] 
па учащихся. В то время щ  
можности ДЛЯ КОИСТруИрОЬ.̂ ГТЯ: 
и изготовления макетов был 
весьма ограничены, не былб.сщ 
циального помещения длл ма 
стерской. Мастерили лиСю я 
общежитии, либо в ило:.<у- uJ 
комнате. Пусть наши ма: е л  
трактора, автомашины, телеги] 
плуга, школьных приборов и 
физике получались не очей 
изящны, точны, зато все быД 
сделано собственными руками 
Открытие каждой такой и ы стам 
ки было важным событием я 
жизни всей школы.

Много внимания уделялось и 
художественной самодеятельное 
ти. Был создан неплохой об л < 
школьный хор. С к о н ц е р л  
выступали не только i им о 
но и в поселковом клубе. Кмш 
фильмы демонстририии.ш ред 
ко. на каждое наше высгунлс 
иие собиралось много зрителе'

В 1911 году, когда началась 
Великая Отечественная война, я 
перешел в шестой класс. Хул..- 
стало с питанием и с топливом 
Основным продуктом был карм 
фель. Мы, пионеры, каждую 
осень принимали активное учас
тие в уборке картофеля, овощей 
В колхозе выращивали мж»г.» 
моркови и турнепса. Осенью, не
смотря на грязь, промокшие и 
продрогшие, трудились добросо
вестно. Зимой, живя в школь
ном общежитии, с удовольстви
ем ели этот турнепс.

Во время войны в колхозе не 
хватало рабочей силы. Для шко
лы требовалось много дров. Пио
неры пятых—седьмых классов с 
пилами и топорами вместе с 
учителями отправлялись в бли
жайший лес. И хоть было нам 
по 12— 13 лет. разделывали 
дрова, обрубали сучья, словом, 
не унывали и не хныкали. Об 
успехах на заготовке дров писа
ла наша школьная газета.

Стенная печать имела в ту 
пору большое значение, была ор
ганизатором многих интересных 
дел и воспитателем. В стенгазе
те писали о жизни пионерском 
организации, внеклассной рабо
те и спортивных делах, критико
вали нарушителей дисциплины. 
Многие из нас по субботам сбе
гали с уроков и отправлялись 
на воскресенье домой. Идти 
нужно было 15 километров ле
сом. Поэтому торопились по
пасть домой засветло. Однажды 
так сделал и я. А в понедель
ник в очередном номере стенга
зеты увидел свою фамилию ii 
критические строчки. После это
го случая больше никогда с уро
ков не сбегал.

Организатором всех пионер* 
ских мероприятий, художествен
ной самодеятельности и редак
тором стенгазеты была учитель
ница русского языка и литерату
ры С. В. Урюпина. Софья Ва
сильевна. будучи очень энергич
ным человеком, умела заинтере
совать нас. вовлечь в каждое 
нужное и интересное дело. На
верное, потому л  с такой тепло 
той вспоминаю те далекие пуо-' 
нерские годы.

г. Томск.
Г. ДОБРЫНИН.

Не числом, а активностью
В ученической Комсомольской 

организации нашей школы всего 
13 членов ВЛКСМ. Остальные 
семиклассники и восьмиклассни
ки готовятся к вступлению в 
комсомол.

Все комсомольцы активно 
участвуют в школьных делах. 
Гак, Наташа Степанова возглав

ляет сектор пионерской работы. 
В. Андрощук, II. Дьякова. II. Та 
лашова — ‘примерные в учебе. 
Валера Москалев — лучший иг
рок в баскетбольной секции.

С. ИСАКОВСКАЯ, 
секретарь комсомольской 

организации Красноборской 
восьмилетие# школы.
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ЧИТА. ТЕЛЪ 
ПИШЕТ 

В ГАЗЕТУ...

О ЛЮ ДЯХ ХОРОШИХ

Добрые 
перемены

|  Полып-шсгго и: нас, масте
ров машинного досиня коров 
фермы Федотово, живет в де
рет  с Мо.-еево. колхоза «Крас
ное инамн*-. Там же есть неболь
шой магаиин. Хозяйкой его 11. С. 
Трофимова. Два года назад вста
ла она за прилавок, и положение 
с торговлей буквально на наших 
главах улучшилось. Ведь рань- 

е ;ак бь.сало: завезут нужный 
товар, а мы, животноводы, как 
раз в часы работы магазина на
ходимся на ферме. Не всегда 
удасалось даже хлеб купить, 
lij нгодилось идти о централь- 
iibi'ii магазин.

Теперь мы беды не знаем. Все 
товары, как правило, на виду.

По i;a:ue'i просьбе Пина Сорго 
cu.-ia QciaBHT домашние Дела и 
о :кроет Maiautiii в удобное д/м 
нас время. Однажды даже ис 
поехала на свадьбу к роде, и-п- 
ннкам — хлеб как раз завезли. 
«А как же иначе. — говорит 
она, — ведь я для людей рабо
таю».

Жители деревни нередко об
ращаются к продавцу с заявка
ми на приобретение мебели, 
сложнобытовой техники, других 
нужных товаров. Тогда II. С. 
Трофимова отправляется в го
род, на базу райпотребсоюза и. 
вернувшись, сообщает покупа
телям о выполнении заказа. 
Очень мы довольны своим про
давцом. '

К. ТРОШ КИНА  
и другие мастера машин

ного доения коров колхоза 
«Красное знамя».

.. .п о п  заботы о сохранности 
общественного скота у работни
ков Вожбпльсио; о ui-1 участка. 
Они приводят профилактический 
осмотр животных, плановые при
вивки молодняку, следят за ка
чеством молока. Организуют 
также проверки санитарного со
стояния ферм и. молочного обо- . 
рудования, контролируют обес
печение работников животновод

ст в а  спецодеждой.
Но как бы пн были заняты 

основным делом или домашни
ми хлопотами нашп ветработни- 
кн, они всегда по первому сиг
налу спешат на вызов. Когда у 
нас случилась беда — подави
лась корнеплодом корова, очень 
многие пришли на помощь. Пер
вой отозвалась ветработник 
II. И. Лрославцева, но одной 
было трудно что-либо сделать. 
Поехали мы за семь лилометров 
за О. И. Шиховой. И хотя она 
была в отпуске, оставила дома 
одних детишек и поспешила спа
сать животное. Дело оказалось

Верность 
делу
сложным. Не уговоришь корову 
вести себя благоразумно в кри
тический момент. Потребовалась 
помощь соседей. Узнав о несча
стье, один за другим пришли к 
нам А. С. Упадышев, Н. П. Ку
канов, А. А. Ярославцев, А. В. 
Куканова, А. М. Неклюдов и 
предложили свои услуги.

Отзывчивостью отличается и 
шофер автобуса Н. Н. Мараков. 
После рабочего дня он четыре 
часа дежурил у  нас, а потом 
поздним вечером отвез петра- 
ботников домой.

Приходилось обращаться за 
ветеринарной помощью и к 3 . А. 
Шиховой. Она также хорошо 
знает дело и успешно лечит жи
вотных.

3 . ВОРОПАНОВА. 
д. Мишуково.

Заслужила 
уважение

В магазине деревни Якуниха 
Погореловского сельсовета про
давцом работает молодая девуш
ка Градислава Фарушева. 
Скромная, трудолюбивая, с ров
ным характером, она всегда при
ветлива с людьми, аккуратна во 
всем.

Невелик трудовой стаж у Гра
ни, но она вошла в наш магазин 
хорошей хозяйкой, аккуратно

разложила товар на полках, на
вела во всем порядок.

Работнику торговли на селе 
приходится не просто продавать 
товар, но и правильно его рас
пределить между покупателями. 
Часто наш продавец ездит сама 
на склад, старается по возмож
ности удовлетворить наши за
просы. Ко всем Г. Фарушева 
одинаково «внимательна, будь 
это старушка или подросток, ря
довой работник или человек, 
занимающий высокий пост. До
вольны мы ее работой.

ТОРХОВА.

Па днях обратился я в меха
низированный лесхоз к мастеру 
В. В. Добрынину с вопросом, 
можно ли у них купить штакет
ник. Он мне вежливо все объяс
нил, дал распоряжение в бух
галтерию выписать один кубо
метр материала и одновременно 
поинтересовался, есть ли у ме
ня транспорт.

Заметив мою растерянность, 
Ч'Ои. Добрынин поспешил успоко
ить меня. Он посоветовал заод-

Отзывчивые
но заплатить в бухгалтерии и за 
доставку штакетника.

Потом на базе тракторист 
Н. Ф. Супренков помог мне по
грузить материал и доставил 
его домой. Очень тронут я до
бротой этих людей, Сердечное 
им спасибо.

Н, ШЕСТАКОВ, 
ветеран войны.

Спасибо!
Мне уже скоро восемьдесят 

лет. II вот в такие преклонные 
г«ды пришлось согласиться на 
операцию. Иного выхода не бы
ло.

-  Ладно, — говорю Врачам, 
■. мне уже смерть не страшна. 
А коли спасете — спаеийо ска
жу. ^

После операции я долго спа- 
,1а А когда открыла глаза, ви
жу медсестра передо мною сто
ит, улыбается:

Год назад бухгалтер ДСУ-6 
Н. Н. Попова проводила своего 
сына Михаила в ряды Советской 
Армии. И вот он уже отличии: 
боевой и политической подготов
ки. В честь 64-й'годовщины В е 
ликого Октября Михаил был по
ощрен командованием — сфото
графирован у развернутого зшг- 
мени части.

НА СНИМКЕ: Михаил По
пов.

А В Т О Р Ы  П И С Е М . . .
Предупреждают

В каждом хозяйстве в корм 
скоту используются льняные от
ходы. Это хороши^ корм, но 
только в том случае, если да
вать его животным в приготов
ленном виде, предварительно 
исследовав в лаборатории на на
личие синильной кислоты. В 
противном случае может прои
зойти отравление, что приводит 
к заболеванию, а нередко и ги
бели ж и в о т а х . Подобный слу
чай произошел недавно на ф ер
ме Бобровица колхоза «М осее
во». Там заболело около десят
ка коров. Одна из них сразу же 
пала, вторую пришлось отпра
вить на вынужденный забой. Ос
тальных. благодаря своевремен
ной ветеринарной помощи, уда
лось спасти.

Осторожно: 
кислота

При лабораторном нсслсдоса 
пни патологическо/о материала 
от трупа коровы и и об лыиных 
отходов была обнаружена си 
пильная кислота. Чтобы не д о 
пустить отравления choia, не
обходимо корм подвергнуть тер
мической обработке — просуш
ке при температуре 6 0  градусов 
в течение полутора— двух часов. 
Животные должны получать е .о  
в смеси с другими кормами и 
небольшими порциями.

Л. ЮНИНА, 
директор ветлабораторик.

Возмущаются;

Удивлен 
равнодушием

В колхозе «Сигнал» недавно 
состоялось отчетно-выборное 
профсоюзное собрание. Многие 
вопросы были затронуты при об
суждении доклада, шла речь и 
о закреплении молодежи на се
ле. Этот разговор растревожил 
меня до глубины души. Каза
лось бы, теперь созданы все ус
ловия для плодотворного труда 
и культурного отдыха, однако 
на собрании были заявления об 
уходе из колхоза.

Я удивлен равнодушием кол
хозников, которые на вопрос 
председательствующего — от
пустить или нет молодого парня 
из колхоза — все дружно отве
чают: «Отпустить!». II голосу
ют единогласно, даже не поин
тересовавшись причинами ухо
да. Так были удовлетворены два

заявления молодых колхозни
ков.

Если возникли у человека ка- 
кие-то трудности, надо помочь 
ему разобраться в жизни, при
нять правильное решение. А мы 
как всегда, занимаясь хозяйст
венными делами, не доходим до 
души человека, не интересуем
ся, чем и как он живет.

Па собрании стало известно, 
что в колхозе из года в год 
профсоюзные средства на приоб
ретение спортинвентаря не ис
пользуются. Нет инвентаря, нет 
и работы. А разве бы нельзя 
организовать лыжные сорсвнр- 
вания, походы и другие меро
приятия? По-моему, чем инте
реснее будет поставлена спор
тивная .и культурно-массовая 
работа с молодежью, тем мень
ше будет желающих расстаться 
ср своим коллективом.

И. КЛЫГИН  
тракторист 

колхоза «Сигнал».

ОТВЕЧАЕМ ЧИТАТЕЛЯМ
Получен ответ от заместителя 

председателя райисполкома 
И. Н. Жиганова на письмо раб
кора В. С. Булатова из Нижней 
Печеньгн, В нем сообщено, что

поднятый в письме вопрос реша
ется. Электрификация деревни 
Нижняя Печеньга будет произ
ведена мехколонной №  19 в 
текущем квартале.

О БЕСХОЗЯЙСТВЕННОСТИ

Сжигают ценное 
сырье

На днях прозвучала передача 
об организации сбора вторично
го сырья в Вологде. Образованы 
специальные пункты, заготови 
челн время от времени будут за 
езжать во дворы жилых домов :1 
оказывав ь услуги по прнсм .е  
утильсырья, макулатуры.

Значит, все-таки очень ну’ие
на макулатура целлюлозно-бу
мажным комбинатам. У нас- же 
в Тотьме от нее просто-напросто 
отказываются, везут на свалку 
и сжигают. А какой, большой мо
ральный ущерб наносим мы пре
небрежением к сырью, неорга
низованностью своим детям. Ре
бята проводят трудовую опера 
цикг— занимаются сбором маку
латуры, а от нее в заготконторе 
отказываются.

Много бумажной упаковки ва
ляется во дворах магазинов, не
мало се сжигается в котельных. 
А гедь 9io сырье ждет бумаж
ная промышленность.

А . ЗАБРО ДИ Н .

Горы отходов
На нижнем складе Камчугско- 

го лесопункта горы порубочных 
отходов. Ими завалена вся тер
ритория вокруг разделочных 
площадок. Скоро, видимо, их 
начнут сжигать, по золу соби
рать не принято. Она идет в ре
ку Сухону, хотя в таком удобре
нии рыба не нуждается.

Из-за захламленности не раз 
возникали пожары па нижнем 
складег угрожая близрасполо- 
женным домам и самому произ
водству.^

Горы отходного материала, по 
всей вероятности, будут расти 
за счет леса, что лежит на пере
валочной базе около поселка. 
Этот лес заготовляли год тому 
назад. Придется ему лежать 
ещ е год. после чего он придет 
в негодность. Вот вам н «зеле
ное, золото»!..

Об этом шел разговор на 
профсоюзной конференции То
темского леспромхоза. Но возы 
леса п поныне на том же месте.

Е. КРОПАЧЕВ.

О П Р А В И Л А Х  ПОЖАРНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ

*— Всё В порЯдкЬ, бабушка. 
Операция Прошла успешно.

Через Два дня мои спасители
В. А. Тарасов И Н. В. Харито
нов подняли меня с кровати, под 
руКи взяли и повели, пригова
ривая:

-  Будем, мамаша, учиться 
ходить.

И вот снова я здорова. Хожу 
гулять на улицу, управляюсь по 
дому. И с благодарностью вспо
минаю врачей и медсестер, ко
торые избавили меня от тяжело 
го недуга.

Ю. ХОЛМОГОРОВА.

Всегда дорого обходится лю
дям бёспечность в обращении с 
огнем. Вот почему с наступле
нием холодов хочется напом
нить о правилах пожарной без
опасности.

Недавно в пожарную часть 
поступил .тревожный . сигнал с 
улицы Советской, из жилого до
ма районного узла связи. Из за 
крытой квартиры Т. Шиловой в 
коридор проникал дым. Оказа
лось, что от включенного в сеть 
электрического чайника. Вода в 
котором Давно выкипела. Заго
релись стол н*тена. К счастью, 
очаг покгёра был своевременно 
замечен и быстро ликвидирован.

Опасность бытовбго пожара в 
современных условиях значи
тельно возросла. Люди настоль
ко привыкли пользоваться раз
личными электрическими прибо
рами. что забывают об элемен
тарных правилах эксплуатации 
этих приборов и сетей. Некото
рые домовладельцы и квартиро
съемщики самостоятельно про
водят электропроводку без со
блюдения правил безопасности, 
что -нередко приводит к непо
правимым последствиям.

Причиной пожара в домах ча- 
' сто является детская шалость с 
огнем. Родители порой оставля
ют дома детей без присмотра, а 
они могут включить плитку, 
утюг, телевизор. Долго ли до 
беды)

Каждый должен соблюдать

X р а н и  
свой дом

Правила эксплуатации печей, не 
допускать перекаливания их. 
Следует также быть пределы,о 
осторожными при курении и в 
случае применения открытого 
огня.

Но если все же произошло за
горание, необходимо приня-.ь эк
стренный меры а чтобы гс  
быть застигнутыми врасплох, 
надо знать способы и методы 
борьбы с огнем. При обнаруже

нии в квартире дыма или огня 
уточните место его загорания. 
Если оно в начальной стадии, 
примените для его ликвидации 
воду. Пламя можно ебш ь сырэД 
тряпкой, одеялом. Ког^а горит 
электропроводка, прежде всего 
необходимо выключить ток, вы
крутить предохранительные 
пробки или общий рубильник, 
затем сбивать пламя сухой тряп
кой. Ни в коем случае не при
менять воду. Если есть сомне
ние. что своими салями и сред* 
ствамН не справиться с огнем, 
следует немедленно сообщить ь 
Пожарную часть по телефону 01.

Й городе, да н на селе, проч
но вошел в быт людей газ. Поль
зоваться нм также следует осто
рожно. В случае возникновения 
в доме пожара, не забудьте от
соединить баллоны и отнести их 
в безопасное место.

Но главная и наша общая 
цель — не допускать пожара, 
поставить надежный заслон ог
ню.

Б. СИМЕЛЬ, 
начальник караула 

профессиональной 
пожарной части.
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Для вас, родители
В детскую библиотеку посту

пили новые книги, которые по
могут родителям в воспитании 
всесторонне развитого человека, 
интересно, с пользой проводить 
досуг с детьми, прививать лю
бовь к знаниям, к  книге, к тру
ду , п о д го то в и т  ребенка к луч
шему усвоению школьных пред
метов.

В книге «Мир детства» рас
крываются особенности разви
тия и воспитания детей дошколь
ного возраста. Основная ее цель 
— показать всю сложность про
цесса становления личности ре
бенка, его развития в возрасте 
от рождения до семи лет.

С интересом читается книга 
«Воспитание детей в неполной 
семье», написанная группой че
хословацких авторов. В ней рас
сказывается о воспитании детей 
в семьях, в которых по различ
ным причинам дети находятся 
на попечении одного из родите
лей. Книгу пронизывает теплое, 
очень доброе отношение авторов 
к детям и женщине-матери.

Автор книги «Внимание—де
ти» А. Маркуша стремится по 
мочь родителям лучше понять 
своих детей, найти с ними об
щий язы к, избежать многих 
ошибок, совершаемых взрослы
ми в таком тонком и деликат
ном деле, как воспитание.

Можно ли говорить о такой 
сложной науке, как физика, с 
детьми пяти — восьми лст7 
Этот вопрос раскрывается в кни
ге «Физика для малышей». 13 
увлекательной форме автор зна
комит с важнейшими явлениями 
и законами. Эту книгу можно 
читать в семье со старшими до
школьниками, а такж е исполь
зовать для занятий в детском 
саду, в воспитательной работе в 
школе.

«Уроки занимательного тру
да» состоят из сказок и 42 уро
ков* Читая вместе с ребенком 
эту книгу, можно, научить его 
мастерить простейшие поделки 
из бумаги, картона, ткани, при 
вивать различные трудовые уме
ния и навыки. Книга окажет 
помощь в организации досуга 
детей.

Е. РОМАНОВСКАЯ, 
старший библиотекарь 

детской библиотеки.

Умелец из колхоза 
«Родина»

Резные наличники из жести, 
затейливые коньки крыш, аж ур
ные дымоходы - •  редко встре
тишь в деревнях и селах Буко
вины похожие друг на друга до
ма. Славятся своим мастерством 
умельцы в здешних местах. Од
ним из известных в округе мас
теров является жестянщик кол
хоза «Родина» Новоселицкого 
района Черновицкой области 
Георгий Гарабажиу. Дом его 
можно узнать сразу. Ж естян
щик, слесарь, клепальщик Ге
оргий охотно украшает дома сво
их односельчан.

НА СНИМКАХ: Георгин Га
рабажиу за работой;

в этом доме живет колхозни
ца Мария Бушила со своей се
мьей.

Фото ТАСС.

Порадовали
Мет в центральной бригаде 

колхоза «1-е Мая» хорошего 
клуба, не демонстрируются ки
нофильмы, но все же иногда 
комсомольцы порадуют хорошим 
концертом. Н а этот раз подгото-* 
вила его молодежь деревни Сло- 
бодино.

Весь вечер звучала музыка, 
лились песни, исполнялись ча
стушки, танцы и русская пляс

ка. Зрители горячо аплодирова-

концертом
ли Саше Немирову за песню 
«Аленушка». Много аплодис
ментов было в адрес Валенти
ны, Юлии, Николая Немиро
вых, Пети ' Осовского, Нины 
Рычковой, Бориса Игнатьевско
го. Хорошо выступали и школь
ники — Валя Игнатьевская, Га
ля Осовская, Галя Фуникова.

В. СОЧНЕВА,
Г. ШАХАНОВА.

ЕЩЕ Р А З  О ТОПОНИМИКЕ
(Окончание. Начало 

в Ш  139, 140).

Еще недавно в среднем тече
нии Тафты стояло четыре дерев
ни: Горка, Подгорная. Родная и 
Остроконье. Судя по отсутствию 
в названиях «ростовского» суф- 
фикса «— и ха», деревни эти. бы
ли основаны выходцами из зем
ли Новгородской. В быту эту 
единственную.  на многие кило
метры заселенную местность на
зывают тоже Тафтой. Явление 
это часто встречается на Севе
ре, когда обжитая территория 
получает название от близпро- 
гекающей реки.

Обычно деревни на Севере, 
стоящие на левом берегу рек, 
текущих в направлении «запад 
— восток», старше всех осталь
ных деревень. Вот как об этом 
пишет в одной из своих работ 
по истории северных деревень 
профессор Вологодского пед
института П. А. Колесников: 
«Подавляющее большинство рек 
Севера течет tc юга на север, 
поэтому в долинах этих рек поч
ва несколько теплее, чем на во
доразделах. Места для поселе- 
пий н хлебопашества выбира
лись на южных склонах к реке, 
чтобы стена вековых лесов де
лала бы преграду от холодных 
северных ветров. Обратим вни
мание на расположение старин
ных поселений вдоль реки Су
хоны, которая течет в северо- 
восточном и восточном направ
лениях. Кожухово, Ихалнца, Че* 
репаниха, Домажирово, Усть* 
Печенгское, Тотьма, Медведе- 
во, Коченьга, Нюксеиица и мно
гие другие поселения располо

жены на левом берегу Сухоны. 
Примерно до 75 процентов всех 
поселений на этой реке распо
лагались на «ходучей»’ ее сторо
не (так в старину называли ле
вый берег в отличие от правого, 
называвшегося тогда «диким», 
«глухим»).

Бывшая Царевская волость 
Тотемского уезда занимала сред
нее течение реки Царевы и ее 
притока Тафты. Направление 
течения этих рек почти точно 
с запада на восток. Поэтому из 
54 деревень, построенных здесь, 
более 30 расположены на левом 
берегу этих рек.

Итак, первыми деревнями на 
Тафте бы пи Горка и Подгорная.

Т А Ф Т А
расположенные на берегу реки. 
Береговой же тип расселения 
самый древний, да и описатель
ные названия деревень говорят 
об этом. Названия с личными 
именами в основе появились 
позднее. Несколько позже на 
притоке Тафты речке Острокоп- 
<ке появилась еще одна левобе
режная деревня — О строконье. 
Последней была основана дерев
ня Родное. .Само название ее 
говорит о том, что начало ей 
положили не чужие люди, а род
ственники тех, кто остался в 
Горке и Подгорной.

До сих пор жители этих де
ревень зовут население Родной 
«заречанамн», давая этим’ - по
нять, что правобережье реки за
селено тогда, когда левый берег

был уже обжит. Приблизитель
ное время основания первых по
селений на Тафте — XV век, 
значит им около 500 лет. По пе
реписи 1619 года в деревне Гор
ка было три двора, в которых 
жило восемь человек, в Подгор
ной соответственно два двора и 
два человека, в Остроконье — 
тоже два двора и два человека, 
а в Родной — три двора и во
семь человек. В последующие 
три переписи в XVll веке насе
ление и количество дворов на 
Тафте все уменьшается, пока не
которые деревни не исчезают 
совсем. Перепись 1722 года на
зывает одно Остроконье, где бы
ло четыре двора н шестнадцать 
человек.

Настоящий подъем в разви
тии тафтинских деревень на
блюдался* в конце XIX—начале 
XX веков, когда количество дво
ров и население значительно 
выросли. 70-е годы нашего сто
летия оказались роковыми для 
этих деревень: сначала переста-. 
ло существовать Остроконье, а  
теперь эта же участь постигла и 
другие деревни. Расположение 
вдали от больших дорог и ад
министративных центров оказа
лось Неудобным, а дороги туда 
до сих пор были лишь «зимни
ми».

Эта красивая и интересная 
местность вновь станет безлюд
ной — население к зиме нынеш
него года почти полностью поки
нуло деревни.

А. КУЗНЕЦОВ, 
студент Вологодского 

государственного педагоги
ческого института.

К ИТОГАМ СМОТРА

Автомобиль и дорога
Анализ 'показывает, что ава

рии чаще бывают на участках 
дороги с повышенной опасно
стью. Существенно ухудшают 
движение автотранспорта не
удовлетворительное состояние 
проезжей части и обочин, не
ровности, глубокие выбоины, 
волнистость. Все это отрицатель
но действует на устойчивость ав
томобилей и нередко является 
причиной опасных происшест
вий, таких, как выезд автомо
биля за пределы проезжей час
ти дороги, занос или опрокиды
вание, столкновение со встреч
ным транспортом.

Вот почему производственно
му управлению жилищно-комму
нального хозяйства и дорожно
му ремонтно-строительному уп
равлению следует следить за со
стоянием дорог. Особое, внима
ние уделять тем участкам, кото
рые требуют ремонта, устройст
ва ограждений, разворотных 
площадок, заездных «карма
нов». Важно также своевремен
но и достоверно информировать 
водителей о состоянии дорог, по
заботиться, чтобы расстановка 
дорожных знаков и указателей 
в каждом случае соответствова
ла требованиям безопасности.

Правила технической эксплуа
тации автомобильного транспор
та, а также требования инструк
ции по обеспечению безопаснос
ти дорожного движения обязы
вают работников эксплуатацион
ной и технической служб прово
дить перед началом перевозок 
обследование дорожных усло
вий на маршрутах. Это прежде 
всего касается администрации 
автотранспортного предприятия.

В целях активизации борьбы

с аварийностью, подготовки 
транспорта и автодорог к рабо
те в зимних условиях на терри
тории района и области прово
дился Всесоюзный осенний 
смотр безопасности дорожного 
движения. За  период смотра в 
районе не допущено ни одного 
дорожно-транспортного проис
шествия. Снижение аварийности 
достигнуто за счет своевремен
но проведенных профилактичес
ких мер. Вместе с тем за управ 
ление транспортом в нетрезвой 
состоянии было отстранено 24 
водителя. Среди них А. В. Воло
китин из Погорелова. В. А. Ци 
<кин из Мосеева, Б. В. Брагин из 
отдела культуры, Г. В. Ш аиа! 
нин из районной больницы, 
тракторист А. И. Ерыкалов из 
Чуриловки и другие.

В ходе смотра выявлено 00 
нарушений правил дорожного 
движения. Это во многом объяс
няется серьезными упущениями 
в профилактической работе, 
борьбе с пьянством на предпри
ятиях. в организациях, колхозах 
и совхозах, недостаточным учас
тием добровольных народных 
дружин в укреплении транспорт
ной дисциплины.

•Обеспечение безопасности до
рожного движения — кровное 
дело тех, кто строит дороги, ор
ганизует работу автотранспор
та и, конечно, тех, кто за рулем.

* А. ЦИПИЛЕВ, 
старший инспектор 

дорожно-патрульной 
службы РОВД.

Зам. редактора
В. Н. ЦИПИЛЁВ.

КИНОТЕАТР «ОКТЯБРЬ»
БОЛЬШ ОЙ ЗАЛ 
26 ноября — кинокомедия 

«Небесный тихоход». Сеансы: в 
17 (детский), 19, 21-10.

МАЛЫЙ з а л

26 ноября — художественный’ 
фильм «Мелодии белой ночи». 
Сеансы: в 17 (детский), 19, 
21 - 10.

ПОЗДРАВЛЯЕМ /
Вожбальский сельсовет, 

дер. Давыдково, 
ЕРЫКАЛОВОИ 

Анне Аристарховне.
Поздравляем с 55-летием и вы

ходом на заслуженный отдых. Ж е
лаем крепкого здоровья, счастья, 
благополучия.

Правление 
Пригородного сельпо.

Деревня Маныловица, 
НАБОКОВОЙ 

Апполинарии Александровне.
Уважаемая Апполинария Алек

сандровна! Сердечно поздравляем

ПРИГЛАШАЮТСЯ 
НА РАБОТУ:

СТАНОЧНИКИ, СУШИЛЬЩИКИ 
пиломатериала, КОЧЕГАРЫ котлов 
ДКВР 4-13, ЭЛЕКТРИКИ по КИП и 
автоматике, СЛЕСАРИ по обслу
живанию оборудования, ЛАБО
РАНТЫ химводоочистки на новую 
мебельную фабрику и котельную 
Сухонским леспромхозом. Не 
имеющих специальности леспром
хоз направляет на учебу на род
ственные предприятия. За справ
ками обращаться по адресу: ул. 
Советская, 43, отдел кадров.

БУФЕТЧИК в баню горпо.

Старший БУХГАЛТЕР (на правах 
главного), Ш ОФЕРЫ , ПОМОЩНИ
КИ бурильщиков, РАБОЧИЕ на то
пографические работы (оплата 
труда сдельная и повременно- 
премиальная. За время работы в 
поле выплачиваются полевые в 
размере 40 процентов тарифной 
ставки (оклада) и квартирные 50 
копеек в день); на временуню ра
боту — РАБОЧИЕ на буровые и 
топографические работы Сухон- 
ской комплексной изыскательской 
экспедицией. Обращаться по ад
ресу: г. Тотьма, ул. Советская, 35. 
Телефоны: 2-13-81 и в деревне 
Савино.

с 55-летием! Желаем доброго здо
ровья, успехов в работе и счастья!

Коллектив Погорелов- 
ского сельпо. 

Краснофлотская, 47, 
ВОЛОКИТИНОЙ 

Анне Флегонтьевне.
Поздравляем с 55-летием и вы

ходом на заслуженный отдых. Же
лаем крепкого здоровья, долгих 
лет жизни.

Коллектив детсада № I.

г. Тотьма, улица Гущина, 51, 
ИГНАТЬЕВСКОЙ 

Серафиме Федоровне.
Уважаемая Серафима Федоров

на! Поздравляем Вас с 55-летием 
и выходом на заслуженный от
дых. Благодарим за долголетний 
труд в потребительской коопера
ции. Желаем доброго здоровья, 
благополучия в семейной жизни 
и'счастья.

Коллектив оптовой базы 
и местком райпотребсоюза.

Коллектив Тотемского фили
ала объединения «Вологдахим- 
лес» выражает глубокое собо
лезнование Кондрашовой Раи
се Сергеевне по поводу смер
ти отца

КОКИНА 
Сергея Дмитриевича.

Коллектив Тотемской цен
тральной больницы выражает 
глубокое соболезнование Ци' 
киной Любови Сергеевне по 
поводу смерти отца 

КОКИНА 
Сергея Дмитриевича.

Коллектив совхоза «Тотем- 
ский» выражает глубокое собо* 
лезнование жене и детям по 
поводу безвременной смерти 
мужа и отца

РЫБЕНКОВА 
Николая Григорьевича.
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